

Editorial

En el presente número de la Revista, se presenta un conjunto de artículos de profesionales del área de estudios urbanos -con expertos en geografía, arquitectura, paisajismo, gestión urbana, sociología y ciencias políticas- que fueron desarrollados en tres seminarios de posgrado del Instituto de Estudios Urbanos Europeos de la Bauhaus- Universität Weimar en Alemania.

Este Instituto se dedica a la enseñanza y la investigación de problemáticas urbanas, actualmente con la participación de profesionales de veintiocho países; apoya los estudios interculturales para aprovechar el acervo de "miradas y teorías" que provienen de diferentes lugares para formar especialistas reflexivos y críticos.

Numerosos alumnos del Instituto provienen de Latinoamérica, donde, en los últimos años, se han producido ideas teóricas relevantes para analizar procesos urbanos. Autores como Milton Santos, Antonio Carlos Robert Moraes, Roberto Lobato Correa, Ana Fani Carlos, Paulo Cesar da Costa Gomes Laura Silveira, Daniel Hiernaux Nicolas, Nestor García Cancilini, Jose Luis Coraggio, Pablo Cicoella, Alicia Novick, Pedro Pirez, Claudio Tecco realizan una serie de importantes aportes conceptuales para interpretar los espacios urbanos actuales.

De este modo, se genera un espacio de discusión en torno a las problemáticas urbanas en estos países e inmediatamente surge un efecto de comparación con lo que acontece en otros territorios, que aunque muy distantes en kilómetros, están atravesados por las mismas lógicas hegemónicas de la actual glocalización mundial. Así, se comienza a generar paulatinamente un intercambio de lecturas que rompen con un cierto "colonialismo" intelectual a la hora de interpretar los procesos urbanos, con conceptos que no permiten recapitulaciones lúcidas de las realidades puestas bajo la lupa de los investigadores.

En este marco, se pensaron, organizaron y aprobaron seminarios cuyo tema se centró en las problemáticas urbanas latinoamericanas. Los dos primeros seminarios se realizaron en Argentina en 2006, uno en la Universidad Nacional de Córdoba y otro en la Universidad Nacional de La Plata, bajo los títulos "Estrategias urbanas en un contexto post- industrial" y "La ciudad post- industrial: gobernanza y espacios estratégicos", respectivamente. Ambos seminarios se organizaron desde la Cátedra de Planificación e Investigación Espacial de la Bauhaus Universität a cargo del Prof. Dr. Max Welch Guerra y se desarrollaron en el marco de los departamentos de Geografía como instancias de posgrados de las dos universidades argentinas mencionadas. El eje central de estos seminarios era en torno a las transformaciones recientes observadas en la ciudad post- industrial o post- fordista.

El tercer seminario se realizó en Weimar, Alemania, entre los meses de octubre de 2007 y enero de 2008, bajo el título "La ciudad latinoamericana a través del espacio- tiempo", para las carreras de master y doctorado del Instituto y giró en torno a la aplicación de la metodología de análisis propuesta por el geógrafo brasileiro Milton Santos para abordar las problemáticas urbanas.

Los resultados se plasman en un conjunto de trabajos que muestran cómo la nueva generación de especialistas en temas de espacio urbano piensa, analiza e interpreta la ciudad. Algunos de los trabajos consideran en su análisis el tema ambiental, pero ninguno utiliza conceptos propiamente dichos del paradigma ambiental.

Entonces, ¿Por qué publicar estos trabajos en una revista especializada en cuestiones ambientales? En dos ocasiones, fui invitada a participar como conferencista en los Encuentros Latinoamericanos de Filosofía y Medio Ambiente y los Seminarios Internacionales sobre Pensamiento Ambiental que se desarrollaron en la ciudad de Manizales en los años 2005 y 2007, organizados por la Universidad Nacional de Colombia, Sede Manizales, para presentar las formas de concebir el espacio y, en definitiva, de concebir el espacio- tiempo. La intención era contribuir con conocimientos renovados para la construcción del saber ambiental. Tanto en las preguntas durante las presentaciones como en los intercambios posteriores, los especialistas en temas ambientales quedaron sorprendidos y a la vez expectantes por un conjunto de categorías con las que se esta trabajando, principalmente desde la geografía, y que se consideraban muy útiles para interpretar las problemáticas ambientales.

De este modo, la inclusión de estos artículos que son ideológicamente responsabilidad de sus autores, pretende ser una colaboración para que los lectores especializados de la Revista Gestión y Ambiente puedan conocer diferentes formas de acercarse al análisis e interpretación del espacio urbano.

Con la Dr. cand. Adriana Carvalho Da Silva, realizamos la propuesta de seminario dictado en Weimar; con la Dr. cand. Sabine Knierbein, los seminarios dictados en Córdoba y La Plata; y con ellas, en artículos cortos que encabezan la presente edición, reflexionamos ex post sobre estas experiencias que tienen por objetivo contribuir con una mirada crítico- reflexiva al acervo de conocimientos científicos e intercambiar experiencias de investigación de los jóvenes profesionales preocupados por el actual desarrollo de las ciudades.

También se incorporan dos traducciones de textos de Milton Santos, que sirvieron de referencia para los autores de los artículos y que contienen importantes conceptos para acercarse al sistema de pensamiento del geógrafo brasileiro. Quisiéramos agradecer especialmente a la señora Marie- Hélène Tiercein dos Santos por autorizar las traducciones que aquí les presentamos.

Dr. Claudia Tomadoni
Weimar, Mayo de 2007

El Comité Editorial de la Revista Gestión y Ambiente agradece el trabajo desarrollado por quienes asumieron la responsabilidad de este número; considera importantes los planteamientos del editorial en la sustentación del proceso aquí plasmado; y celebra la entrega de estas reflexiones, en una perspectiva internacional, fundamentadas en un trabajo interdisciplinario, analítico y crítico, sobre el tema de la ciudad en el espacio- tiempo. Y como política general de la redacción, aclara que los textos en inglés y su escritura son responsabilidad de los autores.

Reflexiones



foto artículos

*Las ciudades
latinoamericanas a través
del espacio-tiempo*